
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

DOMINGO 22 DE ABRIL DE 1810.

Noticias de Cadiz hasta el 6 de Abril.

Los enemigos perdieron (en 16 de Marzo) 120 infantes en una salida que hizo nuestro ejército de la isla de Leon: En Berjer habian pedido 500 camas para sus heridos. (*Parte oficial del 19 de Marzo.*)

El quartel general del ejército se ha trasladado á la real isla de Leon. En todos estos dias hubo fuego de nuestros castillos, al que correspondió el enemigo desde sus atrincheramientos, en los que trabaja incesantemente.

El supremo Consejo de Regencia de España é Indias en nombre de nuestro muy amado Monarca el Señor D. FERNANDO VII, no solamente ha declarado desde el 21 de Febrero último que esta plaza se halla en el verdadero estado de un sitio, sino que es preciso evacuarla de las personas inútiles, y de las que en ella no tengan destino activo; y que sus naturales como los forasteros acogidos á su recinto acudan al socorro de la Patria por medio de un alistamiento general que debe formarse, segun la circular de 4 de Enero de este año.

Cartas de Tavira de 6 de Abril afirman que el 1 y 2 del mismo entraron en Cadiz 50 ingleses, y que el 4 estaban á la vista 10 transportes de la misma nacion con tropas: en consecuencia las tropas inglesas con los 1600 portugueses harán un cuerpo de 11 á 1200 hombres.

La partida del Marquesito entró por carnestolendas en Aranjuez y Ocaña: aprisionó en Aranjuez un capitán y 4 soldados franceses: cogió 10 carros cargados de fusiles y 5 de fardos, botas &c.: trae 100 infantes y 200 caballos; y tiene recogido todos los dispersos por aquella parte de la Mancha hasta Manzanares. Acostumbra situarse cerca de Belmonte.

El Canónigo de Sigüenza se situa con su partida junto á Alcázar de S. Juan.

El teniente coronel D. Francisco Sanchez (Francisquete), en el mismo día que el Marquesito entró en Aranjuez, sorprendió y degolló 40 franceses que se hallaban en Villa-Rubia de los Ojos. Despues tuvo otra acción en Pedroñeras; y últimamente marchó para Cuenca á tratar con Basecourt: lleva cinco arrobas de papeles que interceptó á los franceses; pero su partida permanece en la Mancha.

El Presbítero Cañizares entró con su partida á 27 de Marzo en Ciudad-Real, y despues en Hospicio, persiguiendo á los enemigos hasta que reforzados estos le fué necesario el retirarse.

Proclama del Excmo. Sr. D. Nicolas Mahy á las tropas de su mando.

“Soldados: Mi feliz destino me ha vuelto á poner á vuestra cabeza. Os conozco, y he sido partícipe de vuestras victorias: esta seguridad me anima á muchas empresas. Vuestros compañeros de armas en Asturias os enseñan el camino del honor. La valerosa guarnición de Astorga lo espera de vosotros. Nuestros generosos vecinos y aliados Portugueses, mandados por un General bien conocido por sus prendas militares, quieren tener parte en vuestras glorias. Yo os mandaré, y vosotros me obedecereis. Cuidaré de vuestras necesidades, y vuestra rigurosa disciplina y constante valor será la recompensa de nuestros desvelos. El

premio debido á estos primeros sentimientos de buen militar sera tan justo como pronto, y severo el castigo al que se olvide de ellos. No sosegemos, pues, hasta alejar de nuestra vista al enemigo, y abrazar nuestros compañeros de armas en Astorga. Quartel general de Villafranca 14 de Abril de 1810.=Nicolas Mahy."

Lecciones que un gran maestro de política daba á los polacos quando todavia constituían uno de los pueblos de Europa, en ocasion de una crisis que tenia bastante analogía con la en que nos hallamos.

"No querría, dice, que esa nación imitase servilmente la táctica de las demas, sino que se formase una que le fuera propia, y que desplegara y perfeccionara sus disposiciones naturales y nacionales: quisiera sobre todo que se ejercitase á la prontitud y á la ligereza; á romperse, despararmarse y reunirse sin trabajo y sin confusion; que fuese excelente en lo que se llama las guerrillas; en todas las maniobras propias de las tropas ligeras; en el arte de inundar un país como un torrente; de sorprehender por todas partes y no ser jamas sorprehendida; de obrar siempre de acuerdo aunque separada; de cortar las comunicaciones; de interceptar convoyes; de cargar retaguardias; de tomar guardias avanzadas; de caer repentinamente sobre destacamentos, y de ir mermando cuerpos grandes que marchan y acampan reunidos; que imitara la costumbre de los antiguos parthos;.... y que como ellos aprendiera á vencer y destruir los exércitos mejor disciplinados sin dar jamas una batalla, y sin dexarles un momento de reposo.

"No os cuidéis tampoco de las ventajas de puestos, ni os arruineis en artillería: no es esto lo que habeis menester. Una invasion repentina es sin duda un gran mal; pero cadenas perimanentes son un mal mucho mayor. No hareis nunca de modo que sea difícil á vuestros vecinos el entrarse en vuestra casa; pero podeis hacer de manera que

les sea muy difícil el salir sin descalabro; y en esto es en lo que habeis de poner todo vuestro cuidado. Antonio y Craso entraron con mucha facilidad, pero para su desgracia, en el territorio de los parthos. Un pais tan dilatado como el vuestro ofrece siempre á sus habitantes refugios y grandes recursos para salvarse de sus agresores. Todo el arte humano no alcanzaria á impedir la accion repentina del fuerte contra el debil; pero pueden prepararse resortes para la reaccion; y quando la experiencia haya acreditado que la salida de vuestra casa es tan difícil, habrá mucho menos empeño de entrar en ella. Dexad pues abierto vuestro pais como Esparta; pero como ella construid buenas ciudadelas en los corazones de los ciudadanos; y como Temistocles llevó consigo la ciudad de Athenas en su esquadra, llevaos en caso de necesidad vuestras ciudades en vuestros caballos. El espiritu de imitacion produce pocas cosas buenas, y ciertamente que nunca produce ninguna grande. Cada pais tiene ventajas que le son propias, y que la instruccion debe extender y favorecer. Emplead y cultivad las de la Polonia, y tendrá poco que envidiar á las demas naciones.

„Solo una cosa basta para hacer imposible el que sea subyugada, y es el amor de la Patria y de la libertad, animado por las virtudes que le son inseparables, de lo que acabais de dar un exemplo que será para siempre memorable. Miétras que este amor arda en vuestros corazones, quizá no libertará de un yugo pasagero; pero tarde ó temprano hará su explosion, sacudirá el yugo y os restituirá la libertad. Trabajad pues sin reposo y sin cesar por elevar el patriotismo al mas alto grado de todos los corazones &c.”

(Juzgamos que estas advertencias son aplicables á la localidad de nuestra península y caracter de sus habitantes; pero con subordinacion á lo que en el número 69 inculcamos sobre la guerra de España.)

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.